

# La Cruz

DIARIO CATÓLICO

Redacción y Administración

Conde de Rins, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
España, trimestre... » 4'50  
Unión postal un año... » 36'00  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.  
Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.  
Sin concisión no hay periodismo posible.  
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.  
Toda la correspondencia al Director.

## SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DÍA.—S. Cayetano, fr., y San Alberto de Sicilia, etc.

SANTOS DE MAÑANA.—S. Ciríaco, Largo y Esmeralda, mrs.

### Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA AGOSTO

La virtud de la Esperanza.

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES  
¡Oh Jesús mío por medio del Corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos, en vez de desalentarse, reanimen su esperanza y generosidad.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Luchar contra el desaliento, en sí mismo y en los demás.

### Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia del Santo Hospital, exponiéndose S. D. M. por la mañana de siete á diez y por la tarde de cinco á ocho.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la Catedral.

Santa iglesia Catedral

La Archicofradía de la Minerva tendrá, á las siete menos cuarto de la tarde, los ejercicios de costumbre en la capilla del Smo. Sacramento, con exposición menor.

Capilla de Ntra. Sra. de la Bonanova.—Continúa durante la Misa de siete la novena costeada por varios devotos

## SIN NORMALES

En la sesión celebrada el lunes por nuestra Diputación provincial—y no la llamamos excelentísima, porque no es excelente siquiera—, quedó acordada la supresión de nuestras Escuelas Normales en cuanto dependa de aquel organismo, que es como decir que si en la mano de los diputados provinciales estuviere la suerte de los mencionados establecimientos de enseñanza, á estas horas estarían ambos cerrados y en la calle sus profesores y alumnos. A la Diputación se le importa un higo que los hijos de la provincia de Tarragona tengan ó no facilidades para seguir la única carrera literaria que por su modestia está al alcance de los desheredados de la fortuna. Y en la Diputación dominan los grandes liberales y los demócratas intransigentes, los que llevan la emancipación del pobre y la regeneración del obrero en su programa.

De una entidad como nuestra Diputación, precioso modelo de desbarajuste administrativo y de otras cosas que por sabidas del público y por su índole especial son mejores para cálladas no debía esperarse una resolución diferente á la que ha tomado. Pero ya es más de admirar que no se haya levantado una sola voz contra ese acuerdo, cuando á diario las oímos alzarse en defensa de problemáticos proyectos y de ideales enmarañados de prosperidad y engrandecimiento.

Es que la supresión de nuestras Normales Superiores nada significa en perjuicio moral y material de Tarragona?

En la mente de nuestros lectores estarán los artículos que en defensa de aquellos establecimientos utilizamos escribimos no hace mucho tiempo; por lo que no creemos pertinente repetir los mismos argumentos con que abogábamos entonces por su conservación. Desgraciadamente, ni aquellas razones han hecho mella en el ánimo de nuestros diputados, ni puede hacerse ya más que deplorar el mezquino y antipatriótico proceder de éstos.

Han sido nuestras Escuelas Normales Superiores un fecundísimo semillero de ilustración y cultura, unos centros donde no pocos hijos del pueblo, con más esperanzas en el corazón y más luz en el cerebro que monedas en el bolsillo, han acudido á proporcionarse un medio honesto con que

sacudir el yugo del trabajo manual, al que sus aptitudes no los llamaban; un cabo salvador tendido á las inteligencias que habrían naufragado en el mar de la falta de recursos; bien merecían una consideración mayor que el que de nuestra Diputación, de nuestros políticos, de cuantos aquí se llenan continuamente la boca con el título de defensores de los intereses públicos, han merecido.

Hubiérase tratado de conveniencias mezquinas, de asuntos particulares, de necesidades de bandería, de miras egoístas, de negocios tan productivos para... Tarragona como el de la Liquidadora, y serían cosa de ver los artículos, y las homilias, y las digresiones que se estarían estampando, y los telegramas que se transmitirían y recibirían. Pero se trata de un asunto de verdadera importancia, de algo que afecta al alma, á la vida intelectual de nuestro pueblo, y aquí parece que no ha pasado nada.

¿Qué son las Normales al lado de un intendente, un cabo y cuatro individuos malos mal contados de tropa?

Y no decimos más porque está estos días tan caldeada la atmósfera!

## La Asamblea Eucarística

Escriben de Lugo:

“Como ya estaba anunciado con antelación, el 29 y hora de las seis de la tarde, los adoradores nocturnos españoles, comisionados para representar á nuestras respectivas secciones, estábamos hospedados en el grandioso y suntuosísimo Seminario de Lugo.

A la indicada hora, salimos procesionalmente, hacia la Basílica catedral.

Llevamos unas 50 banderas de distintas provincias de España; allí era de ver aquel hermoso conjunto, en que se confundían el gallego con el castellano, el manchego con el andaluz, el murciano con el valenciano, etc.

¿Y cree usted, señor director, que en esta hermosa demostración de amor á Jesús Sacramentado iba á quedarse Vasconia á la zaga? De ninguna manera.

Las provincias de San Ignacio de Loyola, cuya festividad celebra hoy la Iglesia, San Prudencio y San Fermín, estuvieron representadas de este modo: Guipúzcoa mandó tres banderas, con tres socios, Arechavala, Mondragón y Elgoibar; Navarra otras tres, con un socio, sacerdote, Olite, Los Arcos y Lumbier; Alava una bandera, con dos socios, Villarreal, y otra bandera, con un socio, Vizcaya (Portugalete).

Esta muy culta ciudad gallega, engalanó con profusión y primor los balcones, dando inusitado esplendor y colorido á tan grandioso cuadro eucarístico; y no era de esperar otra cosa, á la verdad, pues el amor al Dios-Hostia que sienten sus caballerosos habitantes, está reconocida por toda la España católica de todos tiempos.

Tienen la inmensa dicha de que esté de manifiesto el Señor desde el siglo VI, día y noche, sin interrupción alguna, no obstante las guerras religiosas y políticas sufridas por esta patria de San Fernando en tan largo tiempo.

Grandiosa en extremo resultó la procesión de las banderas, ante las cuales se descubrían reverentes, poseídos de visible emoción, los lucenses. Ellos veían palpablemente cómo la fe traslada montañas, pues ni las molestias de larguísimo viajes, ni el calor abrasador de estos días, absolutamente nada ha arretrado á los adoradores nocturnos españoles, á fin de congregarse en esta pequeña, pero bonita población.

A las banderas seguían los restantes adoradores, cerrando la procesión el Centro Eucarístico y el Consejo Supremo de la Adoración Nocturna Española. Iban, entre otros, el

Sr. D. Gabino Marqués, párroco del Carmen de Madrid, el excelentísimo señor marqués del Llano de San Javier, D. Antonio Sánchez Santillana, D. Andrés Maldonado, el excelentísimo señor conde de Doña Marina y los demás individuos que constituyen ambas corporaciones eucarísticas.

Una vez llegados á la S. I. C., llena en todas sus naves por apiñada muchedumbre, se cantó el *Pange, lingua* y se rezó una oración á Jesús Sacramentado; terminado todo lo cual, nos retiramos á cenar y rezar; acto seguido, el Santo Rosario, acostándonos á las nueve.

Ayer por la mañana tuvimos comunión general, á las seis y media, celebrando la Misa, así como todos los actos religiosos, el director espiritual del Centro Eucarístico, el expresado Sr. D. Gabino Marqués. A las nueve, acto preliminar de las sesiones; y por la tarde, á las cuatro y media, sesión solemne inaugural, bajo la presidencia del excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo de esta privilegiada diócesis, Dr. D. Benito Murua y López.

Ya antes de la anunciada hora para la sesión inaugural, vimos los amplísimos claustros invadidos por los impacientes asambleístas; muchos de ellos vestían levita y sombrero de copa.

Por fin llegó el feliz momento, haciéndose presente el bondadísimo prelado de Lugo. Ocupados los respectivos asientos, dióse principio á la primera sesión de la Asamblea con el *Veni Creator*, cantado por un grupo de adoradores.

¿Qué magnífico estaba el salón de actos oficiales de este primoroso seminario! En el testero había un dosel encarnado con un cuadro de Santo Tomás de Aquino, destacándose bajo él el Excmo. señor Murua, quien tenía á su derecha é izquierda, respectivamente, al Excmo. señor marqués del Llano de San Javier y al director espiritual antes nombrado; á uno y otro seguían los individuos del Centro Eucarístico y Consejo Supremo referidos, todos de rigurosa etiqueta. También vimos en sitios preferentes, entre otros, al muy ilustre señor deán de esta S. I. C., el cual lucía, en la sotana y en el manto, la cruz de Santiago, y al señor delegado de Hacienda y al director del Instituto.

Las representaciones de las distintas secciones de España, adoradores asistentes y público, henchidos de viva inquietud, se colocaron indistintamente en los restantes sitios.

Y aquí llegamos á los discursos, que fueron tres: el del señor marqués del Llano, que lucía el vistoso y elegante uniforme de maestrante de Ronda, así como la gran cruz de Isabel la Católica; el del señor Sánchez Santillana, y, en último término, el del señor Obispo.

El discurso primero tuvo descripciones preciosas acerca de la Eucaristía y Adoración Nocturna, consiguiendo el autor ver coronados algunos de sus períodos, con estruendosas salvas de aplausos.

Todo él resultó muy bueno. El entusiasmo fué delirante al glosar los emblemas de la eucarística bandera: *Sacramentum pietatis, Signum unitatis, Vinculum charitatis*, pero singularísimamente al desarrollar el segundo, ó sea la unidad de los adoradores, diciendo que éstos deben dejar á la puerta de la iglesia sus ideales, por plausibles que sean, é imitar, en lo humanamente posibles, el ejemplo del Santísimo Sacramento, compuesto de muchos granos de trigo y de muchos granos de uva, para resultar la sublime Eucaristía.

El disertante expuso, á continuación, con la brevedad que reclamaban las circunstancias, algo de las camareras de Jesús Sacramentado y turnos de San Tarsicio.

Terminó, y terminó con indicaciones pertinentísimas á la Lámpara Vo-

luntaria, que la España de la Adoración Nocturna dedica en Lugo al Santísimo Sacramento.

Hablando de la pobreza material de la ofrenda para aquel á quien se destina, dijo que tal vez conviniera así, aludiendo intencionada y satíricamente... á las manos vivas; y esto, que fué de lo último del discurso, arrancó nutridísimas y muy prolongadas salvas de aplausos entusiastas.

Empieza el Sr. Santillana su discurso, que fué religioso y literamente considerado como una joya, con debilitada voz, gran modestia y naturalidad sorprendente: en él se revela como orador castizo, de elegante palabra y de inabarcables recursos imaginativos.

Hace la presentación del señor delegado de Hacienda de tal modo, que consigue de los asambleístas calurosos aplausos, á los que corresponde tan digna y piadosa autoridad local con humildes y cariñosos saludos.

Pasa después á ocuparse de los consoladores adelantos de la Adoración Nocturna, á partir de la anterior Asamblea; y á fin de evitar el cansancio producido por todo trabajo estadístico, ameniza su final con sublimes párrafos, los mejores de los cuales, indudablemente, fueron aquellos en que, presintiendo los sombríos sucesos del porvenir, veía al adorador invadido hasta sus plantas por la ola de la impiedad; pero rindiendo culto al Santísimo en su casa, y, en último término, muriendo á manos del verdugo con el grito de ¡viva el Santísimo Sacramento!

Al comparar al adorador con los demás miembros de la Iglesia, y á todos ellos reflejados en la parábola de la viña del Señor, diciendo que aquel recibe su merced igual que los restantes, á pesar de llegar al trabajo á la hora de *Noná*, consiguió que el entusiasmo y los aplausos fuesen frenéticos.

Y llegamos al último discurso, sorprendiendo en el señor Obispo patentes pruebas de vivísima emoción, lo que era muy justo y natural ante aquel grandioso espectáculo nacional; él, tan amante de la Eucaristía, sabe Dios con qué intensidad palpitaría su corazón. Fué extraordinariamente aplaudido en su improvisación, pudiendo decir con verdad que la parte más saliente de su resumen discurso fué aquella en que estableció magistralmente un símil, digo mal, comparó el proceder del adorador nocturno, sacrificando sus comodidades en el presente siglo positivista; con el católico cuyo deísmo está muy cerca del ateísmo.

No son para dichas las aclamaciones que consiguió el tan querido Prelado de Lugo, cuando aludió en archisuperiores é inspiradores períodos á las fatigas del viaje largo del adorador representante de las Islas Baleares, con los que hirió las más sensibles fibras de los allí congregados, acto que resultó en grado máximo conmovedor, viéndose obligado el representante de Mahón á dar las gracias al magno y escogido concurso.

Y terminaron los discursos con la bendición episcopal.

Después fué leído el siguiente telegrama dirigido á Su Santidad:

“Beatísimo Padre: Al empezar sus trabajos la Asamblea Eucarística reunida en Lugo, compuesta de todos los Centros de España, dirige á Vuestra Santidad el más profundo homenaje de respetuoso afecto y adhesión inquebrantable, rogándole humildemente bendiga la Lámpara Votiva que esta nación eucarística dedica hoy al Ilustrísimo Sacramento, sol del mundo, que en esta ciudad no se oculta de día ni de noche, y al propio tiempo á los millares de fervientes adoradores que rendidamente besan su pie.—El Marqués del Llano de San Javier.”

Esta lectura, así como los vivas á Jesús Sacramentado. al Papa-Rey, á

los adoradores nocturnos allí presentes y al Sr. D. Gabino Marqués, fueron acompañados de interminables y entusiastas aplausos.

Acto seguido, se organizó la procesión á fin de llevar las banderas llegadas aquel día á la Basílica Catedral, y rezar la diaria Estación á Jesús Sacramentado.

En dos largas y bien organizadas filas fueron llevadas las indicadas banderas, que eran las siguientes: la de Santiago, Orense, Mahón, una de la provincia y otra de la capital de Castellón, Alicante y Valencia.

En el trayecto se cantó el Trisagio, y en la iglesia todo igual á la festividad del día de antes.

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

Nuestros amables y simpáticos ediles han perdido decididamente la afición á las sesiones de primera convocatoria, pues con la de ayer son tres consecutivas las que no se han celebrado.

Ninguna extrañeza nos causaría la afición, si el día en que se celebran las de segunda convocatoria no concurrían otros concejales que los que, cumpliendo con el deber que el cargo les impone, no faltan á ninguna sino por motivo ó causa justificada.

Mas no sucede así, sino que el día en que se verifican las de segunda convocatoria vemos en los escaños á la mayoría de concejales. Y es este un juego que se nos antoja no muy serio.

¿No podrían esos señores de las de segunda, por deferencia á sus compañeros, asistir á las de primera convocatoria?

A las diez y cuarto de anteanoche suscitáronse cuestiones en la fuente de la calle del Gósmetro entre una mujer que iba á llenar una regadera y un sujeto que se opuso á ello, resultando la primera con algunos arañazos en una mano.

La intervención del municipal de punto calmó á aquellas furias.

En la sesión que celebrará mañana el Municipio se presentará á la aprobación un dictamen para proceder al riego del arbolado de los paseos.

Tarde será el remedio, pues algunos árboles han quedado ya sin hojas á causa de la sequía á que se los tiene condenados.

Ya comprendemos que el agua en esta época del año no es muy abundante; pero la escasez que se nota podría subsanarse suprimiendo el suministro de la eventual de que disfrutan, no sabemos con que razón, muchos propietarios de fincas rústicas de este término; y así, con el caudal que se destina á tal objeto, podrían regarse las calles, paseos y árboles y atender á algún otro servicio de interés general.

En todo el día del martes reinó extraordinaria animación y bullicio en el inmediato puerto de Salbu, á consecuencia de haberse trasladado allí la casi totalidad de los vecinos de Vilaseca, al objeto de continuar los festejos de la fiesta mayor, con cuyo motivo se dispararon salvas de morteretes y se celebraron bailes públicos y otras diversiones que regocijaron grandemente á la extraordinaria concurrencia que ha acudido á aquel pintoresco lugar.

Nuestro querido amigo particular don Emanuel Vicéns ha salido en compañía de su simpática hermana para el pintoresco pueblo de Rocafort de Queralt, donde se propone pasar unos días de la presente estación de verano al lado de su hermano político nuestro no menos estimado amigo D. Isidro Vilá y de la distinguida esposa de éste.

Del representante general en España del exquisito ANIS SAN JERONIMO, nuestro querido amigo D. Valentin Vallhonrat, hemos recibido unos bonitos cromos anunciadores de dicho produc-

to y con los cuales obsequia la casa al mismo tiempo a los numerosos consumidores del ANIS.

Lleva cada uno de los cromos su número correspondiente, y al que posea el igual al que resulte favorecido con el primer premio de la lotería del 31 del corriente mes, la casa productora del ANIS SAN JERONIMO le obsequiará con una caja conteniendo doce botellas de aquel delicioso licor.

Con lo espléndido que suele mostrarse el fabricante D. Francisco Rovellat y con la inmejorable calidad de su ANIS, no es extraño que cada día aumenten extraordinariamente los consumidores de sus productos.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro a cuarteto de violín, violoncello, harmonium y piano.

- 1.º Rieni (cuarteto), Wagner.
- 2.º Fantasia sobre motivos de la ópera La Africana (1.ª audición), Meyerbeer.
- 3.º Epilogo de la ópera Mefistofeles, Boito.
- 4.º Tannhauser, fantasía, Wagner.
- 5.º Celebre Minuetto, Bocherini.

Se han aprobado por la Administración de contribuciones los apéndices al amillaramiento correspondientes a los Ayuntamientos de Barbará, Garidells, Canonja, Secuita, Tivisa, Aiguamurcia, Riudecols, Nulles, Torredembarra, Dosaguas, Caseras, Perelló, Massó, Rodoná, Mora de Ebro, Capafons, Galera, Constantí y Masdenverge.

El Sr. Obispo de Perpiñán, grande amigo y admirador del poeta Verdagner (q. e. p. d.), tiene el propósito de restaurar el Monasterio de San Martín del Canigó, empresa en que han de secundarle todos los elementos sanos de Cataluña.

El Centro Excursionista de Tortosa prepara, para las fiestas de la Cinta, una exposición artística, habiendo contribuido con regalos, para laurear a los expositores que presenten objetos dignos de premio, importantes personalidad de aquella ciudad.

En su pueblo natal de Lluñilla, provincia de Logroño, ha fallecido el muy ilustre Dr. D. Serapio Enciso, canónigo decano del cabildo de Lérida.

Cuando terminen las obras de derribo de un trozo de la muralla de Gerona, con lo que se logrará convertir en paseo la calle del Pes de la Palla de la indicada población, parece existe el propósito de dar a la nueva vía el nombre de Rambla de Mosen Jacinto Verdagner.

En la secretaría de la Escuela Normal Superior de maestros de Tarragona, se han recibido los títulos de maestros superior y elemental a favor de don Carlos Homedes y Pere y D. Miguel Tàrrega Martí, naturales el primero de esta ciudad y el segundo de Cintadilla, provincia de Lérida.

Los interesados pueden presentarse a recoger dichos documentos.

Circula con insistencia el rumor de que muy pronto se celebrarán oposiciones para constituir el cuerpo de aspirantes a registros de la propiedad.

La Gaceta ha publicado una Real orden de Hacienda, autorizando un concurso para el arrendamiento de la expedición y cobranza de las cédulas personales en esta provincia y la de Barcelona, y el pliego de condiciones para el mentado concurso.

Han sido solucionadas las huelgas que sostenían los obreros carpinteros y albañiles de Vich.

Es de interés para el Comercio y la industria la resolución del Tribunal Contencioso del Consejo de Estado, que, en demanda sostenida por el letrado don Federico Sbert, ha resuelto que tienen vicios de nulidad los expedientes de defraudación, cuando no sean citados en forma los interesados para asistir al acto de la vista al objeto de defender su derecho.

Ha fallecido en la capital del principado, en donde se hallaba con objeto de restablecerse de su quebrantada salud, el M. I. canónigo de la Catedral de Solsona Dr. Serra. El cadáver ha sido trasladado a Manresa, habiendo sido conducido desde dicha ciudad al cementerio de Malagarriga. R. I. P. A.

Por el ministerio de la Guerra se ha resuelto la consulta que le dirigió el de la Gobernación sobre la oficialidad del cuerpo de Seguridad, en sentido de que

pueden servir en dicho cuerpo los jefes y oficiales de las escalas de reserva, pero no las de las activas ni los retirados.

Anteayer reunióse la comisión municipal organizadora de las fiestas que Barcelona dedicará este año a su patrona la Virgen de la Merced, asistiendo al acto las autoridades militares y de Marina al objeto de ponerse de acuerdo respecto de algunos números de los festejos.

Cortamos de *El Ebro*, de Tortosa: De una horrible desgracia ocurrida en Tivenys nos dieron noticia ayer a última hora. Seis jóvenes, de siete, ocho y nueve años, hallábanse tomando baños en el río Ebro. Uno de ellos fué de pronto arrastrado por la corriente, los otros cinco se arriesgaron a salvarle, cogiéndose de la mano y formando cadena, pero fué tal su desgracia, que no sólo no consiguieron su generoso intento, sino que tres más de los jóvenes fueron arrastrados por la corriente, ahogándose como el compañero a quien pretendieron poner en salvo.

El hecho, como es de suponer, ha producido en la vecina población una inmensa consternación, suspendiéndose con tal motivo algunos festejos que debían llevarse a cabo en obsequio de Santo Domingo.

Mañana de seis a once se dirán Misas en la iglesia del Pio Hospital en sufragio del alma de D. Pablo Cornadó Vidal, que fué en vida padre cariñoso de nuestros buenos y estimados amigos los aventajados artistas Sres. Cornadó Hermanos, a quienes en este triste aniversario reiteramos nuestro sentido pésame.

Ayer conferenció con el señor gobernador civil el diputado a Cortes D. Juan Mathéu.

Por disposición del Juez de instrucción de Reus, fué detenido y preso en la cárcel el vecino de Botarell José Roiger Franquet por el delito de raptó de la joven Josefa Figueras, de la propia vecindad, a la que ha abandonado después en país extranjero.

La Guardia civil de Santa Bárbara puso a disposición del Juez municipal de Godall, al vecino de aquel pueblo Ramón Albiol Muñoz por hurto de un cuervo domesticado, propiedad de Rafael Solé, de la misma vecindad.

#### Extracto del Boletín oficial

Circular del señor gobernador civil interesando de los alcaldes de la provincia el cumplimiento de la Real orden de 13 de julio de 1901.

Real orden del ministerio de Hacienda resolviendo algunas consultas respecto a si deben subsistir las llamadas Juntas administrativas a que se refiere el reglamento de Consumos de 11 de octubre de 1898.

El ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes anuncia la provisión, por concurso, de la clase de Aplicación del Dibujo Artístico a las Artes decorativas, vacante en la Escuela elemental de Industrias y Bellas Artes, dotada con el sueldo de 2.500 pesetas y la de Modelado y Vaciado perteneciente a enseñanza elemental de Bellas Artes del Instituto general y técnico de Córdoba y a la superior de Artes industriales de la misma población, con igual sueldo que el anterior.

Circular de la Tesorería de Hacienda dictando prevenciones para la que, habiendo terminado el período voluntario para la expedición de cédulas personales, puedan los señores alcaldes devolver las sobrantes.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Cabacés durante el segundo trimestre del año actual.

Anuncios de la Alcaldía de Morell sobre la aprobación y exposición del proyecto de presupuesto adicional al ordinario para el corriente año; y la vacante de secretario de aquel Ayuntamiento.

## Desde Reus

6 de agosto

Querido Director: hace un calor sofocante. El descubrimiento tiene poco de extraordinario, pero me cumple consignarlo para dejar explicado en parte el silencio que he guardado durante las últimas semanas, más a propósito para dormir que para escribir. Y como si la temperatura no fuese ya de sí bastante enervante, vino la compañía dramática de Thuiller a darnos a conocer algunas soperíferas producciones recibidas por casi todo el mundo con un bostezo tan descomunal, que agravó la situación y convirtió la modorra en

aburrimento y fastidio. Digo por casi todo el mundo, porque no ha faltado aquí quien, desde las columnas de un diario republicano, ha voceado y voceado aún contra los que no sólo no se entusiasmaron con dramas como *Aurora*, sino que se permitieron el lujo de sisearlo en las tablas y de solfearlo después en la prensa.

*Aurora* es un mal drama y un drama malo, y su éxito dejó bastante que deseñar al propio Dicenta; pero los defensores de éste lo han acabado de echar a perder, demostrando desde el diario a que antes aludo, que ciertas obras no pueden defenderse más que con palabrera hueca y de mal gusto, no con argumentos y razones de peso.

El domingo los jóvenes que componen la notable Sección Dramática del Centro Católico fueron a la espaciosa casa de campo de «Mas Calbó», propiedad de nuestro querido amigo el ilustrado abogado D. Juan Bofarull, a celebrar el modesto banquete en que se reúnen una vez cada año.

La fiesta fué cordialísima y en extremo animada. Hubo brindis afectuosos y entusiastas, hablando los Sres. Bofarull, el presidente del Centro D. Francisco J. Beringola y el Sr. Rosselló, exvocal de la Junta de dicha sociedad; el secretario de la misma, D. Francisco de P. Bertrán, leyó unos *rodolins* en que hay un derroche de gracia y agudeza, regresando por la noche de esa excursión muy satisfecho todo el mundo.

El mismo día los aficionados del *Patronat Obrer* obsequiaron a las familias de los socios con una brillante velada teatral, en la que representaron *Catalunya*, *Mestre Olaguer* y *Cebas al Cap*. La primera de las citadas producciones fué presentada con una propiedad que no habíamos podido ver todavía en las representaciones que en otros escenarios hemos presenciado, causando un magnífico efecto ciertos toques de corneta y tambor que exige la obra y de que se suele prescindir en detrimento de la misma. La ejecución fué admirablemente desempeñada por los Sres. Escoda, Capdevila, Vinyeta, Moixella, Ferré y Solé. El Sr. Capdevila se hizo aplaudir ruidosamente en *Mestre Olaguer*, y en el juguete *Cebas al Cap* hicieron primeros los aficionados ya nombrados y los Sres. Pamies y Sirolla. El Rdo. D. Mariano Martorell y D. Arturo Jiménez, acompañados al piano por D. José Dalmau, cantaron un dúo precioso con afinada afinación.

La feria de San Jaime, que terminó el sábado último, ha estado muy desanimada, lo propio que los mercados que se están celebrando hace ya algún tiempo. Las transacciones en éstos son casi nulas, y los precios que se dan para la mayoría de artículos son sólo nominales. La especie en que abundan las compraventas es en la avellana, de la cual hay vendidas ya importantes partidas de la cosecha próxima, que no será escasa y alcanza precios tan elevados como no recordamos haberlos visto.

La viña, fuente principal de la riqueza pública, está en cambio perdida por completo, habiendo partidas, como la de Monterols, donde es difícil hallar una cepa con un palmo de sarmiento. El aceite se cogerá también en cantidad insignificante, de manera que el presente año será por demás triste para nuestros labradores.

Y tan malo ó peor que este año se presenta lo por venir para esta comarca antes tan rica y próspera.

Los propietarios que tienen fincas cercanas a la carretera de Tarragona a Reus y los carreteros que hacen el tráfico entre estas dos poblaciones quejarse del estado pésimo en que se encuentra la vía de comunicación citada. No son pocos los que antes de abandonarse por ella prefieren dirigirse por la carretera de Saló, dando un rodeo de cuatro ó cinco kilómetros y perdiendo buena porción de tiempo.

Dada la importancia de estas dos poblaciones y el gran tráfico rodado que se hace por su única carretera, no se comprende la incuria con que el Estado atiende a su conservación. Hoy, más que carretera, es ya un mar de polvo cubriendo una serie no interrumpida de baches como pozos.

Suyo in *Corde Jesu*.

El Corresponsal.

## Nacionales y Extranjeras

Los periódicos noruegos publican interesantes detalles acerca de la expedición del Sr. Baldwin al polo Norte.

La expedición no logró llegar al polo. No pasó de los 81 grados 44 minutos.

En la isla de Francisco José estaban obstruidos por los hielos los pasos navegables, y el buque expedicionario no pudo proseguir su viaje.

Cuando comenzaron a escasear los víveres y faltaban las provisiones para mantener los caballos y los perros que formaban parte de la expedición, el jefe de ésta acordó la vuelta a Noruega.

La expedición encontró la cueva donde el célebre Nansen había invernado.

El Sr. Baldwin sacó numerosas pruebas cinematográficas de la vida de las regiones árticas, las cuales se exhibirán al público.

La prensa de Barcelona da cuenta de haberse encontrado en aquella Universidad certificaciones en blanco, que se sospecha venían utilizándose por los estudiantes para engañar a sus familias sobre las calificaciones que obtienen en las asignaturas.

El rector del mencionado Centro piensa solicitar se dicte una Real orden para la revisión de los expedientes académicos desde 1877.

Los periódicos tuneños dan cuenta del resultado de las excavaciones realizadas en Bugrara, al Sur de aquella Regencia.

Se ha descubierto por completo el Foro de la antigua ciudad romana, y en parte la Curia, un importante edificio que se supone era el mercado y un templo de Mercurio, cuyas disposiciones arquitectónicas ofrecen especial interés.

Lo más notable, sin embargo, del descubrimiento, es un grande edificio al Norte de los anteriores, cuyos delicados frescos y hermosos mosaicos llamarán grandemente la atención de arqueólogos y artistas.

En Castelnaudary, el comisario de policía cerró y selló la Escuela de las Hermanas de San Vicente de Paúl.

El diputado marqués de Castelet protestó enérgicamente de este acto, y luego rompió los sellos colocados en las puertas y ventanas del edificio.

La Cámara cubana ha votado un proyecto autorizando la emisión de un empréstito de 35.000.000 de pesos fuertes al tipo máximo de 90 por 100 é interés máximo de 5 por 100, amortizable en cuarenta años.

Una violenta tormenta se ha desencadenado en Saint Etienne.

La lluvia torrencial y la enorme cantidad de granizo que cayó ha causado grandes daños en los campos.

También en Grenoble una terrible granizada ha perjudicado mucho los cultivos.

Algunas piedras tenían el tamaño de nueces.

Los periódicos londineses siguen su campaña contra Chamberlain, cuya impopularidad continúa siendo cada vez mayor.

La base de la campaña es la guerra anglo boer, de la cual le acusan como principal causante.

Dirigienle grandes censuras porque haya hecho luchar a 220.000 ingleses contra 20.000 boers y porque a pesar de superioridad tan notoria, la campaña haya sido en general pernicioso para los ingleses que han llevado la peor parte y sobre todo, porque han logrado que un puñado de valientes haya tenido en jaque a la poderosa nación durante largo tiempo.

Para hacer cumplir una de las disposiciones de la ley de Accidentes del trabajo, el ministro de la Gobernación prepara una circular reglamentando la construcción de andamios en las obras.

La Gaceta Alemana dice que mientras no sea separado lord Milner y no se dé amnistía general, será imposible una reconciliación entre los boers y los ingleses, pero que Chamberlain es completamente opuesto a estas medidas.

Los periódicos oficiosos portugueses niegan fundamento a la noticia de que el tratado hispano lusitano, que termina a fines del próximo año, haya de ser sustituido por otro.

Para hacerlo así, dicen, sería preciso que previamente se oyeran, en uno y otro país, las opiniones de todos los centros productores interesados en el asunto.

Green que a falta de denuncia el tratado vigente será prorrogado por un año más.

El *Berliner Tageblatt* asegura que se han enfriado las relaciones entre Francia y Rusia, porque esta última poten-

cia ve con disgusto la política interior seguida por el Ministerio Combes, particularmente en las cuestiones social y religiosa.

En las elecciones municipales celebradas en Marsella ha triunfado, por gran mayoría, la candidatura socialista anticoleccionista.

El alcalde interino de Barcelona ha visitado hoy al gobernador, pidiéndole gestión del Gobierno y del Estado cada al Ayuntamiento las carreteras del Estado cercanas a dicha capital, comprometiéndose a conservarlas.

Dice un periódico que el señor Moret ha reorganizado el servicio de la Dirección general de Comunicaciones en el ramo de correos, reduciendo a dos las tres secciones de aquel centro.

En adelante el negociado y servicio de estadística dependerá de la Inspección general, como base de toda reforma en correos.

También se han dictado varias disposiciones para lograr la mayor rapidez en la tramitación de expedientes.

Además se ha ampliado el servicio de correos en Marruecos, estableciendo expediciones del interior (Fez, Mequinez y Marrakesh), pues el servicio postal se hallaba limitado a las comunicaciones de la costa.

También parece que la Dirección general estudia otras reformas en el servicio de correos, y parece que el servicio de paquetes postales quedará implantado en breve plazo.

## CURIOSIDADES

### Ingenioso descubrimiento

Tratando de los medios de ataque que contra Gibraltar poseen las naciones continentales, y reconociendo que la ventaja que tiene Inglaterra es la de su gran poder naval, el distinguido ingeniero de Caminos D. Ramón Martínez de Campos propone, en un reciente artículo, un medio sencillo y barato para la destrucción de los buques defensores del Peñón y para cortar toda comunicación con tierra firme.

La novedad de la idea la hace en extremo interesante, por lo que vamos a transcribir aquí algunos párrafos del mencionado artículo.

De que armas, pregunta, podrá valerse España y cualquiera otra nación continental para el ataque de la plaza de Gibraltar? Del carburo de calcio, muy dividido, dice el Sr. Martínez, que constituye, en unión de pequeñas dosis de fosforo cálcico, también dividido, un material incendiario de primer orden cuando se halla en contacto con el agua. Lanzando al mar proyectiles llenos de esa mezcla, se produce un fuego intenso cuyas llamas alcanzan bastante altura y ocupan mucho espacio. Ahora bien, haciendo llegar a un sitio determinado grandes cantidades de mezcla, la extensión y duración del fuego pueden ser las que se quieran, según el modo de operar. Así que no es exagerado decir que las aguas de Gibraltar se pueden convertir en fuego, donde y cuando convenga, y de esta suerte inutilizar ó destruir barcos é impedir el tráfico con la población.

En cuanto al funcionamiento de la mezcla cálcica es muy sencillo. El fosforo desprende hidrógeno fosforado gaseoso, espontáneamente inflamable, y el carburo produce acetileno, cuya combustión es iniciada por aquel otro gas. La formación de ambos gases es muy abundante y rápido. Como los dos compuestos binarios metálicos ya citados son productos industriales que se obtienen a bajo precio, especialmente el carburo, que es el que entra en mayor cantidad, resulta económico el sistema y puede recibir en la guerra marítima varias aplicaciones, bien distintas por acierto de las que cada ingrediente tiene. Además, presenta la ventaja de que no es reversible; es decir, que no puede ser usado desde el mar contra tierra, porque sólo en el agua produce sus efectos destructores. Estos no son como los de las materias inflamables, ordinarias, entre otros motivos, porque éstas al arder no pueden ocupar, ni mucho menos, tanto volumen y altura como aquellos gases, que se forman súbitamente, y cuyo calor de combustión es mucho más elevado.

### Aguila feroz

La prensa bilbaína da cuenta de un suceso ocurrido a un buscador de nidios, dependiente de D. Leoncio Ibar-

guengoitú, de Guernica, que pudo haberle costado la vida.

Explorando el terreno vió un nido de águila oculto entre unas peñas en lo alto de uno de los montes próximos á la costa cantábrica, cerca de Busturia, y al querer apoderarse de dos aguiluchos que aquél contenía, un águila enorme, madre de las crías, que notó desde gran altura que le arrebataban sus hijos, se precipitó súbitamente sobre el sujeto que intentaba llevarse los, y comenzó á darle horrosos picotazos y á clavarle sus afiladas uñas.

El explorador, que se tapó el cuerpo con una manta para defenderse de tan brusca acometida, estuvo durante bastante tiempo luchando con la reina de las aves, hasta que al fin ésta, que recibió varios estacazos, dejó ya, vencida, que le llevaran su cría y remontó su vuelo, no sin demostrar con sus incansables graznidos el dolor propio de la que ve robarle sus hijos.

El cogedor de nidos resultó con varias heridas, aunque no de gravedad, en diferentes partes del cuerpo.

De no haberse revestido de gran serenidad, hubiera de seguro sufrido un grave accidente, pues afirma que el águila madre era un hermosísimo ejemplar, y cuya ferocidad puso de manifiesto en la lucha breve que sostuvo con el cazador.

Los dos aguiluchos, macho y hembra, tienen dos meses y se hallan en el escritorio del señor Gana, de Bilbao, donde son muy visitados.

**ÚLTIMA INFORMACIÓN**

**Servicio especial de LA CRUZ**

**LO QUE DICE LA PRENSA**

Madrid, 6, 9 m.

La prensa dedica ahora su labor preferente al asunto de la retirada del Sr. Sagasta. Es una nota de resonancia, dada la alta significación que en el campo de la política tiene el jefe del Gobierno.

Y, por ello, resulta bien explicable que los periódicos, á falta de otros motivos sobre que hacer comentarios que al público interesen grandemente, aprovechen el tema que ofrece la ya famosa entrevista del Sr. Sagasta con un periodista.

Se habrá interpretado ó no con exactitud lo que dijera D. Práxedes. Pero lo cierto es que cabe hacer mil juicios y consideraciones respecto á la citada entrevista.

Y no es la prensa, acaso, la que más se preocupa por tal asunto. De fijo más hablan y discuten y comentan los políticos, como si hasta ahora no se hubieran enterado de que el señor Sagasta experimentaba hacetiempo la fatiga que los largos años de trabajo en la política han producido en él, además del decaimiento físico propio de su edad.

**De Oviedo.—Ascensión por un monte.**

2'25 t.

Despachos de Oviedo contienen noticias y algunos detalles de la excursión que hizo D. Alfonso con objeto de visitar los santuarios de Santa María y San Miguel.

Para efectuar esa visita, el monarca había de recorrer un camino peligroso, ascendiendo por terreno lleno de escabrosidades.

D. Alfonso subió monte arriba sin temor alguno y mostrándose muy complacido durante la excursión.

Refiérese que el general Pacheco cambió el bastón de mando por un toseco cayado, para tener más fuerte apoyo.

Fueron ovacionados por grupos de gentes que acudieron á aquel sitio.

**Mala impresión**

4'30 t.

Han producido mala impresión las noticias recibidas de San Sebastián acerca de los casos de fiebre tifoidea que allí han ocurrido, pues aun cuando no son muchos, afortunadamente, han bastado para poner intranquilas á muchas familias de las personas que en la capital donostiarra veranean.

**Lo de Sagasta.—Lo que no dice Alfonso González.—Lo que hará Romero Robledo.**

5'10 t.

La extensa información telegráfica de nuestro corresponsal en San Sebastián, se halla en gran parte dedicada á recoger declaraciones, rumores é impresiones acerca de lo atribuido al Sr. Sagasta sobre su conducta política en el porvenir.

Preguntado el ministro de jornada por su opinión acerca de las supuestas declaraciones del jefe del Gobierno, ha dicho el duque que á su juicio todo ello no puede pasar de la categoría de una de tantas fantasías de verano, sin fundamento serio y buscadas para recreo y motivo de conversaciones de veraneantes y desocupados.

Interrogado sobre el mismo punto el exministro D. Alfonso González, éste se ha encerrado en una impenetrable reserva.

—Desde que salí del Gabinete—ha dicho el hijo de D. Venancio—no he vuelto á ocuparme de política para nada, atento sólo al restablecimiento de mi salud.

Es más—añadió—si les dijera á ustedes que no leo ni un periódico, podría parecer mentira, pero es la verdad pura.

No he formado juicio sobre eso, y por lo tanto, no me atrevo á exponer mi opinión, que, por otra parte, en los momentos presentes, tengo la hidalguía de confesar que carece de interés.

El Sr. Romero Robledo ha estado, según costumbre, más explícito y comunicativo con los periodistas.

—Creo—ha dicho—que todo eso que ha dicho el Sr. Sagasta es una marrullería de la que no debemos sorprendernos, pues estamos, ó debemos estar, acostumbrados á ellas.

Para mí, el Sr. Sagasta fué sorprendido en un momento de buen humor y se entretuvo en tomar el pelo á los incautos que demostraron su candor hablando de tal asunto con el jefe de los liberales. El Sr. Sagasta no abandonará el poder hasta que no tenga otro remedio. ¡Pues bonito es el hombre para soltar la breval!

Además de esa marrullería—prosiguió el Sr. Romero Robledo—se ha hablado de otra cosa que me conviene desmentir: me refiero á las supuestas inteligencias entre el Sr. Moret y yo. Ni el ministro de la Gobernación ha contado conmigo para nada y es extraño que se haya dado crédito á la noticia existiendo, como existen, entre nosotros profundas contradicciones entre la manera de juzgar ambos el estado de la política.

Esto en lo que se refiere al presente; respecto al porvenir no se puede predecir ni asegurar nada, pues la política es lo más voluble y tornado de este mundo. Ah! Pues si se pudiera adivinar el porvenir!... Pero por lo pronto, les digo que no existe ningún acuerdo.

Respecto al Sr. Silvela y sus declaraciones nada quiero decir: considero que tienen demasiada importancia para ser tratadas á la ligera. En el Parlamento, seguramente, no faltará quien se ocupe de esto.

**Noticias de Guerra**

5'35 t.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica las siguientes disposiciones:

Real orden en que se expresa la satisfacción con que se han visto los trabajos extraordinarios que ha realizado el capitán de artillería D. Leopoldo Osonville.

—Desestimando una instancia del Ayuntamiento de Tarragona que solicitaba se le eximiese del pago de alquiler del local que ocupa el parque administrativo.

**Bolsín**

6 t.

En el corro se cotizó esta tarde:  
Interior, 72'12  
Fin próximo, 00'00  
Francos, 37'10  
Idem, 00'00.  
Libras, 34'54  
Empréstito nuevo, 93'60.

**Explosión**

6 t.

Telegrafían de Santander que en Boo ha reventado un depósito de tierras para el labrado de los minerales de la mina Camaga.

Ha destruido algunas casas. Ignóranse detalles. Sólo se sabe que hay desgracias personales.

Han salido para tal punto el gobernador con individuos de la Cruz Roja, arquitectos, ingenieros y médicos.

**Regreso de la princesa.—De cuarentena.—Aplausos.—Don Alfonso.**

6 t.

Se acaba de recibir un telegrama de San Sebastián en el que se da cuenta del regreso á aquella corte de la princesa de Asturias.

Ha hecho el viaje con toda felicidad á bordo del «Urania», que iba escoltado por el cañonero «Temerario».

El rey hará su regreso á San Sebastián á bordo del «Río de la Plata», pues el yate «Giralda» se encuentra cumpliendo cuarentena en Muros, por los casos de sarampión ocurridos á bordo.

Llegó á Oviedo el ex-arzobispo de Manila reverendo padre Nozalea.

Don Alfonso pasó por la carretera de Santander y por el paseo de San Francisco, regresando luego á Palencia.

En un bazar compró un reloj de bronce que simula un molino de viento.

**De Guerra**

7 n.

Hoy ha firmado D. Alfonso, en Oviedo los decretos ascendiendo á generales de división á los Sres. Serrais y Soler, á generales de brigada á los coroneles Sres. González y Ortiz, nombrando jefe de sección del ministerio de la Guerra al general Escario y consejero del Supremo de Guerra al señor Tello.

**¿Qué será?**

11 n.

Háblase de una entrevista misteriosa que se asegura ha celebrado el señor Moret con otro de los actuales ministros.

Dícese que en ella se ha tratado extensamente de la actual situación política y muy especialmente de los rumores que circulan acerca la supuesta decisión del Sr. Sagasta de abandonar la vida política.

**Preparativos**

11 n.

Dicen de León que se están llevando á cabo algunos preparativos para recibir á D. Alfonso.

En la ciudad reina extraordinaria animación.

Se levantarán algunos arcos de triunfo y se organizarán algunos festejos.

**Extranjero**

**Las escuelas congregacionistas**

Paris.—Telegrafían de Brest que las poblaciones de Bretaña están dispuestas á resistir enérgicamente, sin reparar en los medios, á los agentes de la autoridad encargados de verificar el cierre de las escuelas congregacionistas.

De Besanzon anuncian que ha sido cerrado el último establecimiento congregacionista, no sometido á la ley, obligándose á las hermanas á abandonar el local.

**Tumultos en Marsella**

Paris.—Comunican de Marsella que con motivo de la elección de M. Chanut, para alcalde de dicha ciudad, han ocurrido varios incidentes que han degenerado en alborotos, por las manifestaciones de protesta contra dicha elección.

Intervino la policía para disolver á los alborotadores y mantener el orden, haciendo varias detenciones.

**De Londres**

Paris.—Para esta tarde á las cinco esperado es en Londres el rey Eduardo VII.

El sábado próximo se celebrará la ceremonia de la coronación, y el lunes presidirá el Consejo privado y revisará las tropas coloniales.

**Suscripción**

Paris.—El rey Víctor Manuel se ha suscrito por cien mil liras para la reconstrucción de la torre de San Marcos de Venecia.

**Bolsa de Paris, Apertura**

Paris.—3 por 100, 100'60.  
Exterior español, 80'85.  
Norte España, 179.  
Zaragoza, 277.

**Bolsa de Paris, Cierre**

Paris.—3 por 100, 100'65.  
Exterior español, 80'82.  
Norte España, 179.  
Zaragoza, 277.  
Francos, 37'26.  
Libras, 34'58.

**Turcos y albaneses**

Paris.—Entre varias partidas albanesas y las tropas turcas ha ocurrido un encuentro cerca de Okarida, siendo vencidos aquéllos y quedando prisioneros el jefe y varios individuos de dichas partidas.

**Boda deshecha**

Paris.—Un telegrama de Munich asegura que se ha deshecho, de común acuerdo entre ambos prometidos, la boda concertada entre el príncipe Sigfrido de Baviera y la archiduquesa María Anunciata.

**Colisión sangrienta**

Nueva York.—Se ha trabado una lucha muy reñida entre los mineros de Shermandoa y las tropas federales. Han resultado varios muertos y numerosos heridos.

**El cólera**

Paris.—En El Cairo aumenta de un modo alarmante el cólera, que causa diariamente bastantes víctimas. MENCHETA.

**Gabinete de enfermedades de los ojos**

**Eduardo Tello**  
MÉDICO OCULISTA  
Exinterno, por oposición, de la Facultad de Medicina.—Ayudante del oculista Dr. Ríos  
Horas de consulta: de 11 á 1 y de 4 á 6.  
**Gratis á los pobres**  
Conde de Rius, 11, principal

**Negocio lucrativo**

**VENTA** de varias participaciones de la *Sociedad Tarraconense* "Pedrol y Compañía", domiciliada en esta ciudad y dedicada á la extracción de letrinas por el sistema inodoro.  
Razón, en la Administración de este diario.

**D. ANTONIO VIRRELI Y OLIVA**

Abogado, ha trasladado su despacho á la calle de Augusto, n.º 26, piso primero.

**JOSÉ EGEA**

Profesor callista con Real título  
**Rambla de San Carlos, 63-1.º**  
**TARRAGONA**  
Recibe de 10 á 12 y de 3 á 5.

**CLINICA DENTAL**

DE  
**D. Fulgencio Agustí Aléu**  
**PROFESOR-DENTISTA**

Unión, número 44, principal.—Tarragona  
Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones **Sin dolor**.  
Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.  
Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

**Traslado** El Notario D. Trinidad de Martorell y de Verduna ha trasladado su habitación y despacho á la calle de Apodaca, 25—1.º—1.ª—Telefono número 95.

**ARRIENDO**

Se desea tomar en arriendo una pieza de tierra con casita, cerca de esta ciudad.  
Informarán en la imprenta de este diario.

**FERROCARRILES**

TARRAGONA		MONTBLANCH		VALLS		BARCELONA		REUS		VILAFRANCA				
SALIDAS	LLEGADAS	SALIDAS	LLEGADAS	SALIDAS	LLEGADAS	SALIDAS	LLEGADAS	SALIDAS	LLEGADAS	SALIDAS	LLEGADAS			
Tarragona á Montblanch	7'45	9'38	8'04	10'18	Tarragona á Valls	5'36	8'43	5	8'29	Tarragona á Reus	7'45	8'15	8'16	8'35
Montblanch á Tarragona	12'22	16'16	10'53	15'05	Valls á Tarragona	6'37	8'43	9'36	13'29	Reus á Tarragona	12'22	13	9'44	10'18
Valls á Tarragona	17'08	19'34	18'03	19'48	Tarragona á Barcelona	14'42	18'41	19'41	21'26	Barcelona á Tarragona	17'08	17'46	14'30	15'05
Tarragona á Vilafranca	17'14	22'46	20'15	22'46	Vilafranca á Tarragona	20	20'38	19'17	19'48	Tarragona á Valencia	11'16	18'40	12'52	19'45
Vilafranca á Tarragona	2'44	8'20	5'44	8'29	Valencia á Tarragona	23'10	8'25	18'57	5	Tarragona á Lérida	7'45	11'35	5'28	10'18
Tarragona á Reus	5'36	8'43	5	8'29	Lérida á Tarragona	17'08	21'57	16'05	19'48	Tarragona á Tortosa	2'36	8'10	2'23	5
Reus á Tarragona	6'37	8'43	9'36	13'29	Tortosa á Tarragona	11'16	13'15	6'36	11	Tarragona á Tortosa	15	20'14	17'51	19'45
Tarragona á Barcelona	14'42	18'41	19'41	21'26	Tortosa á Tarragona	23'10	1'41							

**SECCIÓN OFICIAL**

**Movimiento de población del día de ayer**

Nacimientos.—Ninguno.  
Fallecidos.—Pablo Pamiás Roigé, Plaza del Rey (55 años).—Teresa Arandiga Colomé, Tras Lazareto (5 años).—José Martorell Llop, San Miguel, 21 (81 años).—Paz Canals Basora, Cuartel Norte, 442 (8 meses).  
Matrimonios.—Ninguno.

**Servicio de la plaza para hoy**

Parada, Almansa.  
Jefe de día señor teniente coronel de Luchana D. Ricardo Nouvies.  
Hospital y provisiones 4.º capitán de Almansa.  
Oficiales de vigilancia á las órdenes del jefe de día: primera zona Luchana, segunda Almansa.  
Paseo de enfermos Almansa.  
El capitán sargento mayor, *Isidoro Domínguez*.

**COMERCIALES**

**Movimiento del puerto**

Llegadas del día de ayer  
Ninguna.  
Despachadas  
Ninguna.

**Bolsa de Madrid**

Cotización de ayer  
4 por 100 interior contado..... 72'17  
4 por 100 ídem fin de mes..... 72'47  
5 por 100 amortizable..... 93'65  
Aduanas..... 00'00  
Banco de España..... 463'00  
Tabacalera..... 393'00  
Nuevo empréstito..... 00'00  
Cambios de Paris..... 37'00  
Idem de Londres..... 00'00  
4 por 100 exterior..... 80'85

**Bolsa de Barcelona**

**Cambios sobre el extranjero**

Londres 90 días fecha..... d. 34'15  
" 8 y 8 días vista..... p. 00'00  
" 4 3 días vista..... p. 00'00  
" 4 á la vista..... p. 34'60  
Paris á 90 días fecha..... p. 00'00  
" 3 días vista..... p. 37'40  
" cheques..... p. 1'89  
Berlín, cheque..... p.

**Acciones**

Por 100 Dinero Papel  
Banco Hispano Colonial... 000'80 000'00  
Catalana Gral. de Crédito... 00'00 00'00  
de Crédito Mercantil... 00'00 00'00  
Ferrocarril Orense..... 28'40 28'50  
" Norte..... 51'80 51'90  
" M. Z. y Alicante..... 80'20 80'30

**Efectos públicos**

Interior: fin de mes..... C4'00 72'10 72'42  
Cap. prov. Amort. cont. 05'00 00'00 00'00  
" fin mes..... 05'00 93'80 93'85  
Empréstito municipal..... 06'00

**Obligaciones**

Ferrocarril Norte Segovia... 5 102'25  
" id. Almansa... 5 102'00  
" S. J. Abadesa... 3 74'00  
" T. B. Francia... 4'50 99'50  
" T. B. Francia... 2'25 57'75  
" M. Z. Alicante... 4'50 99'75  
M. á Z. y A. Ser. A. Valladolid á Ariza..... 102'50  
Madrid-Barcel. (Directos) 2'25 00'00  
Ferrocarril M. á B. R. Roda... 2'25 57'50  
Tarr. Bar. F.ª (no hipotec) 4'25  
Grao Val. Alm. (no adher.) 3'00 00'00  
Ferrocarril Alm. adheridas 3'00 72'50  
" Orenses..... 3'00 48'25

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Nuevo Establecimiento Balneario

de Valfogona de Riuco <sup>pp</sup> (Prov.<sup>a</sup> Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua		Sulfato magnésico.. 3'98688 grs. 0'94580 grs.	
Manantial grande	Manantial pequeño		
Temperatura... 14°	14°	Cloruro sódico... 0'63133 »	7'01071 »
Densidad... 1.00665	1'00903	Bromuro sódico... 0'00014 »	0'00066 »
Residuo fijo á 160° 7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro	Yoduro sódico... indicios »	0'00013 »
Gases en 1 litro de agua		Bicarbonato cálcico.. 0'18733 »	0'28714 »
Acido carbónico... 25'34 c. c.	13'48 c. c.	Bicarbonato estróncico 0'02830 »	0'01506 »
Nitrógeno... 10'60 c. c.	12'94 c. c.	Bicarbonato ferroso.. 0'00078 »	0'00147 »
Acido sulfúrico... indicios	indicios	Silicato sódico... 0'05784 »	0'05571 »
		Silice libre... 0'01528 »	0'02543 »
		Fosfato aluminico... 0'00250 »	0'00181 »
		Potasio... pequeña cantidad	pequeña cantidad
		Litio... »	»
		Sulfuros alcalinos... »	»
			»
			»
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua			
Sulfato sódico... 0'35340 grs.	1'76126 grs.		
Sulfato cálcico... 0'17755 »	1'71714 »		

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifilíticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las vícerales dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

**Nota.**—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

## DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE EUGENIO VIRGILI

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9, Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

**CAFÉS TOSTADOS AL DIA**

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

**Depósito de carburo de calcio de superior calidad**

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos

Todo á precios sumamente reducidos

## ¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol?  
Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.  
¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente?  
Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.  
¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante?  
Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona**.  
Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado.  
Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

## La reina del tocador

**Rhum Quina Chambeau. CARDONA**  
Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.  
**Agua florida Cardona**, para hermopear y refrescar el cutis.  
Centro de **especialidades fotográficas**, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.  
Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.  
Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westerp Wehner.

### ¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.  
Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona

**FUMADORES**  
Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo puro, marca **EL INEGRITO**, fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta. **PEDIDLO EN TODOS LOS ESTANCOS.** Depósito único en España. **EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus**

## ANÍS San Gerónimo

Especialidad de la casa

DESTILERIA San Gerónimo

de Francisco Forrellat \* Castellvell y Vilar (Prov. de Barcelona)

El ANIS SAN GERONIMO está elaborado con alcoholes vínicos esmeradamente refinados y combinado con hierbas aromático-medicinales de la histórica montaña de Montserrat, constituyendo un licor que á la par de poseer un sabor exquisito, es altamente higiénico, tónico y digestivo. Los estómagos más delicados lo reciben sin daño alguno.

**Gran diploma y Medalla de oro por la Academia parisién**

Representante en España: D. Valentín Vallhonrat

TARRAGONA

## Lecithina de huevo Agua de azahar triple Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**  
Rambla S. Juan, 57.—Teléfono 48

## Droguería y Ultramarinos

DE **JAIME SANS**

Tarragona \* Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 \* Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.

Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas. Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

## TIENDA DE PAPELES PINTADOS

DE **FRANCISCO DE A. CARBONELL**

REUS.—Cementerio Viejo, núm 8.—REUS

Surtido de papeles pintados de todas clases, precios y condiciones. Cristales, transparentes, marcos dorados. Se encarga del empapelamiento de habitaciones en todas las localidades de esta comarca.—Confección de cielo-rasos. Gran novedad en papeles procedentes de las fábricas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

Reus.—Cementerio Viejo, 8.—Reus

## GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de **VICENTE BRELL**

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios. Corbatas según los últimos modelos.

**ELEGANCIA Y ECONOMÍA**

# LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA  
INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

**RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA**

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

Suscripción: Tarragona, trimestre... 4 pesetas  
Resto de España, id... 4'50 "